

¿Cuáles son los efectos de la pereza?

La pereza fomenta la molicie, nos expone á toda suerte de tentaciones, y nos hace omitir nuestros deberes mas esenciales.

Un pecado capital ¿es siempre mortal?

Los pecados capitales son mortales ó únicamente veniales; segun nos dejamos arrastrar por ellos en materia leve ó grave, ó con mas ó menos consentimiento.

TERCERA PARTE.

DE LOS MEDIOS QUE DIOS HA ESTABLECIDO

PARA SANTIFICARNOS.

CAPÍTULO I.

DE LA GRACIA.

¿Podemos por nuestras solas fuerzas naturales observar los mandamientos, evitar el pecado y practicar las virtudes cristianas?

No, nosotros no podemos observar los mandamientos, evitar el pecado y practicar las virtudes cristianas sin el concurso de la gracia.

¿Qué es la gracia?

La gracia es un auxilio sobrenatural que Dios nos da por pura bondad suya en virtud de los méritos de Nuestro Señor Jesucristo, para ayudarnos á obrar nuestra salvacion.

¿Cuántas especies hay de gracia?

La habitual y la actual.

¿Qué es la gracia habitual?

La gracia habitual, que se llama tambien santificante, es una gracia que permanece en nuestra alma, y la hace santa y agradable á los ojos de Dios.

¿Podemos perder la gracia habitual?

Sí; un solo pecado mortal basta para hacérsola perder.

¿Qué es la gracia actual?

La gracia actual es un auxilio con el que Dios, cuando tenemos de él necesidad, ilumina nuestro espíritu, excita y fortifica nuestra voluntad para ayudarnos á evitar el mal y hacer el bien.

¿Dios nos concede siempre su gracia?

Sí; Dios nos concede la gracia siempre que la necesitamos, y debidamente se la pedimos.

¿Es necesario corresponder á la gracia?

Sí; es necesario corresponder á la gracia, esto es, seguir su inspiracion y su movimiento.

¿Podemos resistir á la gracia?

Sí; podemos resistir á la gracia, porque somos libres, y desgraciadamente resistimos á ella con harta frecuencia.

¿Necesitamos de la gracia?

Sí; la gracia nos es necesaria, puesto que sin ella no podemos adquirir ningun mérito para el cielo.

¿Qué entendeis por mérito?

Entiendo por mérito el derecho que nuestras buenas acciones nos dan á la recompensa celestial, en virtud de la gracia y de las promesas de Jesucristo.

¿Qué es indispensable para que una accion sea meritoria para el cielo?

Para que una accion sea meritoria para el cielo es indispensable que sea hecha en estado de gracia y por motivos sobrenaturales.

¿Son inútiles las buenas obras hechas cuando no nos hallamos en estado de gracia?

Las buenas obras hechas cuando no nos hallamos en estado de gracia no merecen el cielo; mas tampoco son inútiles; sirven para tocar el corazon de Dios, é inclinarle á concedernos gracias de conversion.

¿Cuáles son los medios ordinarios de obtener la gracia?

Los medios ordinarios de obtener la gracia son la oracion y los Sacramentos.

CAPÍTULO II.

DE LA ORACION.

¿Qué es orar?

Orar es elevar nuestra alma á Dios para adorarle, manifestarle nuestra gratitud, pedir sus gracias, é implorar el perdon de nuestros pecados.

¿Estamos obligados á orar?

Sí; estamos obligados á orar, porque siempre tenemos necesidad del auxilio de Dios; y Jesucristo nos dió sobre la oracion un expreso mandamiento.

¿En nombre de quién debemos orar?

Debemos orar en nombre de Jesucristo nuestro Señor, porque él es nuestro mediador, y él nos dijo: *Si pedis algo á mi Padre en mi nombre, os lo concederá.*

¿Cómo debemos orar?

Debemos orar con atencion, humildad, confianza y perseverancia.

¿Cuándo debemos orar?

Debemos orar á menudo, sobre todo el santo dia del domingo, cada dia por la mañana y por la noche, y particularmente en los peligros y tentaciones.

¿Qué debemos pedir especialmente á Dios?

Debemos pedir especialmente á Dios lo que puede procurarle su gloria y ayudarnos á obrar nuestra salvacion.

¿Podemos pedir á Dios la salud y otros beneficios temporales?

Sí; podemos pedir á Dios la salud y otros beneficios temporales, con tal que lo hagamos con sumision á su divina voluntad.

CAPÍTULO III.

DE LA SEÑAL DE LA CRUZ.

¿Cómo empezamos ordinariamente nuestras oraciones?

Empezamos ordinariamente nuestras oraciones con la señal de la cruz, que es la señal del cristiano.

¿Cómo se hace la señal de la cruz?

La señal de la cruz se hace poniendo la mano derecha en la frente, diciendo: *En el nombre del Padre*; despues en el pecho, diciendo: *y del Hijo*, y en seguida desde la espalda izquierda á la derecha, diciendo: *y del Espíritu Santo*. Y luego se añade: *Amen*.

¿A mas de esta señal de la cruz, que se llama santiguarse, ¿no empezamos tambien nuestras oraciones con otras cruces á cuya forma damos el nombre de persignarse?

Sí; empezamos tambien nuestras oraciones persignándonos; cuya forma consiste en hacer con el dedo pulgar de la mano derecha una cruz en la frente, otra en la boca y otra en el pecho, diciendo: *Por la señal de la santa cruz, de nuestros enemigos libranos, Señor Dios nuestro*.

¿Qué misterios nos recuerda la señal de la cruz?

La señal de la cruz nos recuerda los misterios de la santísima Trinidad, de la Encarnacion y de la Redencion.

¿Cómo nos recuerda el misterio de la santísima Trinidad la señal de la cruz?

La señal de la cruz nos recuerda este misterio, porque al hacerlo invocamos las tres divinas Personas.

¿Cómo la señal de la cruz nos recuerda los misterios de la Encarnacion y de la Redencion?

La señal de la cruz nos recuerda los misterios de la

Encarnacion y de la Redencion, porque formamos sobre nosotros la figura de la cruz, en la cual el Hijo de Dios hecho hombre murió para rescatarnos.

¿Cuál es la virtud principal de la señal de la cruz?

La señal de la cruz, hecha con fe y piedad, aleja las tentaciones y nos atrae las bendiciones del cielo; y hé aquí por qué debemos hacerla á menudo.

CAPÍTULO IV.

DE LA ORACION DOMINICAL.

¿Cuál es la mas excelente de todas las oraciones?

La mas excelente de todas las oraciones es el *Padre nuestro*, ó la *Oracion dominical*, que contiene en resúmen todo lo que debemos pedir á Dios.

¿Qué quiere decir esta palabra: Oracion dominical?

Oracion dominical quiere decir oracion del Señor, porque nos la enseñó nuestro mismo Señor Jesucristo.

Decid la Oracion dominical.

Padre nuestro, que estás en los cielos, santificado sea el tu nombre; venga á nos el tu reino, hágase tu voluntad así en la tierra como en el cielo. El pan nuestro de cada día dánosle hoy, y perdónanos nuestras deudas así como nosotros perdonamos á nuestros deudores. Y no nos dejes caer en la tentacion, mas líbranos de mal. Amen.

Decidla en latin.

Pater noster, qui es in cœlis: sanctificetur nomen tuum: adveniat regnum tuum: fiat voluntas tua, sicut in cœlo et in terra. Panem nostrum quotidianum da nobis hodie: et dimitte nobis debita nostra, sicut et nos dimittimus debitoribus nostris: et ne nos inducas in tentationem: sed libera nos à malo. Amen.

¿Por qué llamamos á Dios: Padre nuestro?

Llamamos á Dios *Padre nuestro*, para recordar que

somos sus hijos, y excitarnos á rogar á él con confianza.

¿Por qué decimos : que estás en los cielos?

Añadimos *que estás en los cielos*, para elevar al cielo nuestros corazones, que es la morada de Dios, nuestro Padre, donde esperamos verle un día.

¿Qué pedimos con estas palabras : santificado sea el tu nombre?

Por estas palabras : *santificado sea el tu nombre*, pedimos que Dios sea conocido, estimado y adorado de todos los hombres.

¿Qué pedimos con estas palabras : venga á nos el tu reino?

Con estas palabras : *venga á nos el tu reino*, pedimos á Dios que reine en nuestro corazón y en todos los corazones por su amor, y que nos haga reinar eternamente con él en la gloria.

¿Qué pedimos con estas palabras : hágase tu voluntad así en la tierra como en el cielo?

Con estas palabras : *Hágase tu voluntad así en la tierra como en el cielo*, pedimos á Dios la gracia de someternos en todo á su santa voluntad, y de cumplirla en la tierra con tanta fidelidad y amor como los bienaventurados la cumplen en el cielo.

¿Qué pedimos con estas palabras : El pan nuestro de cada día dánosle hoy?

Con estas palabras : *El pan nuestro de cada día dánosle hoy*, pedimos á Dios todo lo que necesitamos para la vida del cuerpo, esto es, el alimento, el vestido y demás cosas necesarias.

¿Qué mas pedimos bajo el nombre de pan?

Bajo el nombre de *pan* pedimos además el pan espiritual de nuestras almas, es decir, la palabra de Dios, la santa Eucaristía y la gracia.

¿Por qué decimos danos, y no dame?

Decimos *danos*, y no *dame*, porque no solo roga-

mos por nosotros, sino que debemos rogar unos por otros, pues todos somos individuos de una misma familia.

¿Qué significa esta palabra : hoy?

Esta palabra *hoy* nos indica que no ha de preocuparnos el día de mañana, sino que debemos confiar en Dios por las necesidades de cada día.

¿Qué pedimos con estas palabras : perdónanos nuestras deudas así como nosotros perdonamos á nuestros deudores?

Con estas palabras : *perdónanos nuestras deudas así como nosotros perdonamos á nuestros deudores*, pedimos á Dios se digne perdonarnos, como nosotros perdonamos también á los demás.

Los que no quieren perdonar á los demás ¿pueden esperar el perdón de sus pecados?

Los que no quieren perdonar á los demás no pueden esperar que Dios les perdone; ellos pronuncian por sí mismos su sentencia cada vez que rezan esta oración.

¿Qué pedimos con estas palabras : no nos dejes caer en la tentación?

Con estas palabras : *no nos dejes caer en la tentación*, pedimos á Dios que nos preserve de las tentaciones, ó nos dé gracia para vencerlas.

¿Á qué llamáis tentación?

Llábase *tentación* todo lo que nos induce á ofender á Dios.

¿Qué pedimos con estas palabras : libranos de mal?

Con estas palabras : *libranos de mal*, pedimos ser librados de las miserias y aficciones de esta vida, y sobre todo del pecado y de las penas del infierno.

CAPÍTULO V.

DE LA SALUTACION ANGÉLICA Y DE LA DEVOCION
Á LA SANTÍSIMA VÍRGEN.

Despues del Padre nuestro ¿cuál es la mas excelente de las oraciones?

Despues del *Padre nuestro* la mas excelente de las oraciones es el *Ave María* ó la *Salutacion angélica*, que dirigimos á la santísima Vírgen.

Recitad en español la Salutacion angélica.

Dios te salve, María, llena eres de gracia. El Señor es contigo: bendita tú eres entre todas las mujeres, y bendito es el fruto de tu vientre, Jesús. Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros pecadores ahora y en la hora de nuestra muerte. Amen.

Recitadla en latin.

Ave Maria gratia plena, Dominus tecum: benedicta tu in mulieribus, et benedictus fructus ventris tui, Jesus. Sancta Maria, Mater Dei, ora pro nobis peccatoribus nunc et in hora mortis nostræ. Amen.

¿Por qué dais el nombre de Salutacion angélica á esta oracion?

Doy á esta oracion el nombre de *Salutacion angélica*, porque comienza con las palabras que el ángel Gabriel dirigió á la santísima Vírgen al saludarla como Madre de Dios.

¿Qué sentimientos deben animarnos en favor de la santísima Vírgen?

Debemos tener á la santísima Vírgen un profundo respeto, porque es la Madre de Dios; un intenso amor y una tierna confianza, porque es nuestra Madre.

¿Cómo es nuestra Madre la santísima Vírgen?

La santísima Vírgen es nuestra Madre, porque la dió el carácter de tal Jesucristo en la cruz, y porque

nosotros somos los hermanos adoptivos de Jesús, su divino Hijo.

¿Cuáles son los principales motivos de nuestra confianza hácia la santísima Vírgen?

Los principales motivos de nuestra confianza hácia la santísima Vírgen, son el poder de que goza cerca de Dios, y la bondad de que está animada en favor nuestro.

¿Qué debemos hacer para atestiguar nuestra devocion á la santísima Vírgen?

Para atestiguar nuestra devocion á la santísima Vírgen, debemos celebrar con devocion sus festividades, imitar sus virtudes, invocarla á menudo durante nuestra vida, y sobre todo en la hora de la muerte.

¿Qué es el Rosario?

El Rosario es una oracion en honor de la Vírgen santísima, que se compone de las dos mas excelentes oraciones de nuestra Religion, esto es, la *Oracion dominical* y la *Salutacion angélica*, repetidas un determinado número de veces.

¿Es útil rezar el santo Rosario?

Sí; rezar el Rosario es muy útil, porque es un excelente medio de obtener la gracia y morir cristianamente.

CAPÍTULO VI.

DE LOS SACRAMENTOS.

¿Qué son los Sacramentos?

Los Sacramentos son unos signos sensibles, instituidos por Nuestro Señor Jesucristo para producir la gracia en nuestras almas y santificarlas.

¿Por qué decimos que un Sacramento es un signo?

Digo que un Sacramento es un signo, porque significa ó representa la gracia que produce en el alma.

¿Por qué decís que un Sacramento es un signo sensible?

Digo que un Sacramento es un signo sensible, porque en los Sacramentos hay la *materia*, es decir, alguna cosa que podemos ver ó tocar, y la *forma*, es decir, las palabras que pronuncia el ministro del Sacramento.

Dadnos un ejemplo en el que se vea que el Sacramento es un signo sensible de la gracia invisible.

Por ejemplo, en el Bautismo el agua que se echa sobre la cabeza del niño es el signo sensible de la gracia invisible que Dios derrama en su alma para purificarla de la mancha original.

¿De qué manera nos santifican los Sacramentos?

Los Sacramentos nos santifican, unos dándonos la gracia santificante de que carecíamos, otros aumentando la que ya teníamos.

¿Cuáles son los Sacramentos instituidos para conferir la gracia santificante?

Los Sacramentos instituidos para conferir la gracia santificante son el Bautismo y la Penitencia, que se llaman *Sacramentos de muertos*, porque nos hacen pasar de la muerte del pecado á la vida de la gracia.

¿Cuáles son los Sacramentos instituidos para aumentar en nosotros la gracia santificante?

Los Sacramentos instituidos para aumentar en nosotros la gracia santificante son la Confirmación, la Eucaristía, la Extremaunción, el Orden y el Matrimonio: se les llama *Sacramentos de vivos*, porque aumentan la vida de la gracia, de que ya gozábamos.

¿Hay Sacramentos que no pueden recibirse sino una vez?

El Bautismo, la Confirmación y el Orden solo pueden recibirse una vez, porque estos Sacramentos imprimen en el alma, por una consagración particular, un carácter indeleble.

¿Es un gran pecado recibir indignamente los Sacramentos?

Sí; recibir los Sacramentos indignamente es un sacrilegio.

¿Qué significan las ceremonias con las cuales la Iglesia da los Sacramentos?

Las ceremonias con las cuales la Iglesia da los Sacramentos significan las disposiciones con que deben recibirse, los efectos que producen, y los deberes que nos imponen.

¿Cuántos Sacramentos hay?

Hay siete Sacramentos: el Bautismo, la Confirmación, la Eucaristía, la Penitencia, la Extremaunción, el Orden y el Matrimonio.

CAPÍTULO VII.

DEL BAUTISMO.

¿Qué es el Bautismo?

El Bautismo es un Sacramento que borra el pecado original, nos da una nueva vida en Jesucristo, y nos hace cristianos, hijos de Dios y de la Iglesia.

¿Cómo nos hace cristianos el Bautismo?

El Bautismo nos hace cristianos haciéndonos hermanos y discípulos de Jesucristo.

¿Cómo nos hace hijos de Dios el Bautismo?

El Bautismo nos hace hijos de Dios, porque Dios en el santo Bautismo nos adopta como tales, y nos constituye herederos de su reino.

¿Cómo nos hace el Bautismo hijos de la Iglesia?

El Bautismo nos hace hijos de la Iglesia, porque nos introduce en la gran familia cuya madre es la Iglesia, y nos da el derecho de participar de sus Sacramentos y demás bienes espirituales.

El Bautismo ¿no borra mas que el pecado original?

No solamente el Bautismo borra el pecado original,

sí que tambien los pecados actuales, cuando se recibe en una edad en que ya se han cometido pecados.

El Bautismo ¿perdona todas las penas debidas al pecado?

Sí; el Bautismo perdona todas las penas eternas y temporales debidas al pecado; pero deja subsistentes las consecuencias del pecado original, que son la ignorancia, la inclinacion al mal, las miserias de la vida, las enfermedades y la muerte.

¿Por qué nos deja Dios las consecuencias del pecado original?

Dios nos deja las consecuencias del pecado original á fin de que sirvan para ejercitar y probar nuestra virtud.

¿Es necesario el Bautismo para salvarse?

Sí; el Bautismo es necesario para salvarse, de suerte que ni aun los infantes pueden entrar en el cielo si no han sido bautizados.

¿Puede suplirse el Bautismo?

Sí; cuando se tiene el deseo del Bautismo, y se está en la imposibilidad de recibirlo, este Sacramento puede suplirse por el martirio, que es lo que se llama *bautismo de sangre*, ó por un acto de perfecto amor de Dios, que es lo que se llama *bautismo de deseo*.

¿Es lícito diferir el Bautismo á los infantes?

No; no es lícito diferir el Bautismo á los infantes, porque es exponerlos al peligro de morir sin haber sido bautizados.

¿Puede el Bautismo recibirse muchas veces?

No; el Bautismo no puede recibirse sino una vez, porque imprime en el alma el carácter indeleble de cristiano.

CAPÍTULO VIII.

DEL BAUTISMO. (Continuacion).

¿Quién está facultado para bautizar?

En caso de necesidad cualquiera puede y debe bautizar; mas en los casos ordinarios es un sacerdote el que debe conferir el Bautismo.

¿Qué hariais si os encontráreis en la necesidad de conferir el Bautismo?

Tomaria agua natural, la derramaria sobre la cabeza del infante, pronunciando al mismo tiempo estas palabras: «Yo te bautizo en nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo.»

¿Debe ser una misma persona la que echa el agua, y la que pronuncia las palabras?

Sí; es menester que sea una misma persona la que echa el agua y la que pronuncia las palabras.

¿Cómo debe echarse el agua?

Debe echarse el agua de manera que moje la piel misma de la cabeza ó de la frente, y no únicamente los cabellos.

¿Qué promesas se hacen al recibir el Bautismo?

Al recibir el Bautismo se renuncia al demonio, á sus pompas y á sus obras, y se promete creer en Jesucristo.

¿Qué entendeis aquí por creer en Jesucristo?

Por creer en Jesucristo entiendo considerarle como nuestro Dios, nuestro Salvador, nuestro Maestro y nuestro modelo.

¿Qué entendeis por las pompas y las obras del demonio?

Por las pompas del demonio entiendo los placeres peligrosos del demonio, y por las obras del demonio toda especie de pecado.

¿Por qué se da padrino y madrina al que se bautiza?

Se da padrino y madrina al que se bautiza, á fin de que le recuerden si es menester las promesas del Bautismo, que hicieron en su nombre, y vigilen su cumplimiento.

¿Qué personas deben escogerse para padrinos?

Los padrinos deben ser católicos, de buenas costumbres, instruidos en la Religión, y dispuestos á cumplir los graves deberes que esta cualidad les impone.

¿Por qué se da el nombre de un Santo ó Santa al que se bautiza?

Se da al que se bautiza el nombre de un Santo ó Santa, á fin de que le tenga por protector y modelo.

CAPÍTULO IX.

DE LA CONFIRMACION.

¿Qué es la Confirmacion?

La Confirmacion es un Sacramento que nos comunica el Espíritu Santo, con la abundancia de sus dones y de sus gracias, para hacernos perfectos cristianos, y para que confesemos la fe de Jesucristo, hasta con peligro de la vida.

¿Por qué decís que la Confirmacion nos comunica el Espíritu Santo?

Digo que la Confirmacion nos comunica el Espíritu Santo, porque el Espíritu Santo viene á habitar de un modo especial en el alma de los que reciben este Sacramento con buenas disposiciones.

¿Cuáles son los dones del Espíritu Santo?

Los dones del Espíritu Santo son siete: Sabiduría, Entendimiento, Consejo, Fortaleza, Ciencia, Piedad y Temor de Dios.

¿De qué manera la Confirmacion nos hace perfectos cristianos?

La Confirmacion nos hace perfectos cristianos, perfeccionando y fortificando en nosotros la vida cristiana que recibimos en el Bautismo.

¿Cuál es la gracia del sacramento de la Confirmacion?

La gracia del sacramento de la Confirmacion es especialmente una gracia de fortaleza para practicar las virtudes cristianas, y servir á Dios con valor, como buenos soldados de Jesucristo, á pesar de las burlas y persecuciones del mundo.

¿Puede la Confirmacion recibirse muchas veces?

No; la Confirmacion solo puede recibirse una vez, porque imprime en nosotros el carácter indeleble de perfecto cristiano.

¿El que recibiere la Confirmacion en pecado mortal recibirá el carácter de este Sacramento?

Aquel que recibiere la Confirmacion en pecado mortal recibirá el carácter de este Sacramento; pero no recibirá la gracia y los dones del Espíritu Santo, y cometerá un sacrilegio.

¿Quién confiere el sacramento de la Confirmacion?

El sacramento de la Confirmacion lo confiere el Obispo.

¿Qué hace el Obispo para conferir el sacramento de la Confirmacion?

El Obispo confiere la Confirmacion, imponiendo primero las manos sobre los que confirma y trazando despues en la frente del confirmando la señal de la cruz con el santo crisma, pronunciando palabras que expresan la gracia que este Sacramento derrama en el alma.

¿Por qué el Obispo impone las manos sobre los que confirma?

El Obispo impone las manos sobre los que confirma, para manifestar que el Espíritu Santo descende sobre ellos, y toma posesion de su alma.